
Compte-rendu de la session
“Convention des Maires en Europe : quelle place pour l’adaptation dans les plans
climat des villes ? / Covenant of Mayors - Europe: What role can adaptation play in

local climate plans?”
du SCCE 2024 WA, 9 février 2024, 11:00 - 12:30

Description / Description :

Les autorités locales jouent un rôle essentiel dans la transition vers une société à faible
émission de carbone et la résilience de leur territoire face au changement climatique.
Acteurs clés de la mobilisation des citoyens comme des acteurs de terrain, les municipalités
sont les pièces maîtresses des défis de demain. En effet, l'engagement de nos territoires
vers une économie sobre en carbone, plus résiliente aux crises, est plus que jamais
essentiel, tant d'un point de vue environnemental qu'économique.
Percevant le rôle essentiel des autorités locales face à ces défis, la Convention des Maires -
Europe offre un espace d'engagement concret des municipalités dans le cadre des objectifs
européens.
S'appuyant sur l'expérience des signataires de la Convention, cet événement présentera les
tendances actuelles, les opportunités et les exemples de renforcement de la résilience locale
pour assurer un avenir durable aux systèmes énergétiques urbains. Des représentants
d'autorités locales présenteront leurs actions concrètes en faveur de l'adaptation et de la
résilience face au changement climatique. Le financement de l'adaptation sera au cœur des
discussions entre les villes et les principales institutions financières européennes.
L'événement présentera également les premiers résultats de l'étude sur l'adaptation au
niveau de la Région wallonne et l'importance des outils de diagnostic de la vulnérabilité aux
effets néfastes du changement climatique au niveau local.

Local authorities play an essential role in the transition to a low-carbon society and the
resilience of their territory to climate change. Key actors in mobilizing citizens as well as
stakeholders on the ground, municipalities are the centerpieces of tomorrow's challenges.
Indeed, the commitment of our territories towards a low carbon economy, more resilient to
crises, is more than ever essential, both from an environmental and economic point of view.
Perceiving the essential role of local authorities in the face of these challenges, the Covenant
of Mayors - Europe offers a space for concrete commitment by municipalities within the
framework of European objectives.

Drawing on the experience of Covenant signatories, this event will present current trends,
opportunities and examples of strengthening local resilience to ensure a sustainable future of



urban energy systems. Representatives from local authorities will present their concrete
actions in favour of adaptation and resilience in the face of climate change. Financing
adaptation will be a core topic of discussion between cities and key European financing
institutions.
The event will also present the first results of the study on adaptation at the level of the
Walloon Region and the importance of tools for diagnosing vulnerability to the harmful effects
of climate change at the local level.

Organisé par / Organised by :
● AWAC
● Covenant of Mayors, Europe

Modération /Moderated by :
● Elena Petsani, Covenant of Mayors - Europe

Intervenant.es / Speakers :
● Alison De Luise, Covenant of Mayors - Europe
● Margarita Espinós, Metropolitan Area of Barcelona
● Gilles Foret, Deputy Mayor of Liege
● Elisa Muzzini, Council of Europe Development Bank
● Manu Harchies, Consultant, ICEDD
● Isabel Loureiro, General Coordinator of Mission Structure Guimarães 2030

Recommandations opérationnelles politiques publiques UE / Operational EU public
policy recommendations :

Sujet / Subject Intervenant.e / Speaker Recommandations opérationnelles politiques publiques
européennes (l’adaptation, la résilience et les solutions
basées sur la nature) / Operational EU public policy
recommendations

Mettre en place
les objectifs de la
convention des
maires sur
l’adaptation au
niveau local

Manu Harchies - Simplifier les outils de suivi des plans locaux pour
en faciliter l’appropriation par les parties prenantes
et les agents en charge des plans. Veiller à faciliter
le travail d’encodage sur la plateforme de la
convention des maires en permettant le
téléchargement automatique de fichiers standards.

- Donner des lignes directrices et suggérer des
objectifs quantitatifs pour les PAEDC sur les seuils
de vulnérabilité et les dimensions associées (zéro
artificialisation nette, déclin de la biodiversité,



précarité socio-economique, …).
- Organiser un programme de formation des élus sur

la problématique de l’adaptation et une formation
opérationnelle des agents. Ne pas négliger la
dimension psychologique et émotionnelle dans la
formation des agents qui sont souvent au contact
d’une population potentiellement fort affectée.

Bonnes pratiques remarquables et réplicables à l’échelle de l’UE :

Intervenant.e / Speaker Bonnes pratiques remarquables et réplicables à l’échelle de l’UE / Good
practices replicable at the EU level

Margarita de Espinos - Climate shelters in public spaces, school courtyards

Manu Harchies - La région wallonne finance des agents pour les communes qui
mettent en place des plans d’action

- Une analyse de vulnérabilité à l’échelle régionale est en cours et
permettra aux agents locaux de simplifier cette étape et se
concentrer sur l’élaboration d’actions concrètes au niveau local.

Isabel Loureiro - Guimaraes climate local plan 2030 : Landscape laboratory
“laboratorio da paisagem” Environmental programmes monitoring
by a team of 20 researchers : measure carbon footprint of the
municipality since 2016, as for 100 of private entities member of
the Transition pact

Gilles Foret - Arbre au centre de la stratégie adaptation de la ville de liège : 30 %
de canopée dans un tissu urbain dense : 24000 arbres 210ha de
canopée

Une phrase clé / verbatim par intervenant :

Intervenant.e / Speaker Verbatim, phrase clé / Verbatim, key sentence

Isabel Loureiro “Medium sized cities also have a role in climate change.”


